

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO IX

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 idem; Otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41
BILBAO, 10 DE MAYO DE 1902.

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Admon. y en provincias en las A. Socialistas. La correspondencia de Administración á Facundo Perezagua, y la de Redacción al Director.
Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 391

LA FIESTA DEL TRABAJO

ALGUNAS CONSIDERACIONES

El entusiasmo con que se hacían en Bilbao y en las zonas minera y fabril de la provincia los trabajos preliminares para la celebración de la hermosa fiesta del 1.º de mayo, nos hizo suponer que este año darían los trabajadores de Vizcaya una nueva prueba, gallarda como pocas, de que saben caminar derechamente por el camino que ha de conducirlos á su emancipación.

No nos equivocamos. Tanto en Bilbao como en aquellas otras partes de la provincia en que los obreros se hallan organizados, la Fiesta del Trabajo se ha realizado con mayor esplendor que nunca.

En mitins, jiras, veladas y toda clase de manifestaciones han demostrado los obreros de Vizcaya que su fé en el porvenir crece cada vez más, que son soldados incansables de la causa que defienden, y que sabrán dar cima á la empresa que han acometido.

Sin desplantes, sin apelaciones á la violencia, sin adoptar temperamentos de rebeldía que pudieran perjudicarlos, han dado á conocer su ansia de reivindicaciones y han señalado el peligro que en el agrupamiento de las fuerzas proletarias tiene la casta explotadora.

Así, caminando sin precipitaciones extemporáneas, afirmando cada vez más sus organizaciones, adquiriendo progresivamente conciencia de lo que son y lo que valen, será como los trabajadores se hallen en disposición de ir consiguiendo mejoras en sus condiciones de vida, hasta que llegue la hora en que cuenten con armas bien templadas para dar victoriosamente la batalla final á la clase que los explota.

LA FIESTA EN BILBAO

La víspera del 1.º de mayo, por la noche, dieron comienzo á sus festejos las colectividades domiciliadas en el Centro Obrero.

Se hallaban los balcones de éste profusamente iluminados con largas filas de farolillos que producían un efecto fantástico.

Las bandas de música de Santa Cecilia y Deusto, imposibilitadas de tocar en la plaza de los Tres Pilares, por la gente que invadía todas las inmediaciones del edificio del Centro, ejecutaban alternativamente distintos himnos socialistas, que eran reci-

bidos con nutridas salvas de aplausos y entusiásticos vivas.

La profusión de cohetes lanzados al aire y la ascensión de varios globos iluminados, contribuyeron á dar relieve á aquel anticipo de fiesta.

Desde uno de los balcones del Centro se intentó dar algunas audiciones fonográficas; pero esto no pudo tener efecto por apagar las voces del aparato el rumor que levantaba la multitud.

Fué un principio de fiesta el de la víspera del 1.º de mayo que dejó muy gratamente impresionados á cuantos tuvieron ocasión de presenciársela.

* *

A las cinco de la mañana del día 1.º de mayo se disparó gran número de veladores desde los balcones del Centro Obrero.

Media hora después, las bandas de Santa Cecilia y Deusto, partiendo respectivamente de la plaza de los Tres Pilares y de la plaza de la Encarnación, recorrieron distintas calles de la villa tocando diana.

Veíase ya á muchos trabajadores, vestidos con sus mejores galas, que comenzaban á festejar el día.

A las diez y media de la mañana, la banda de Deusto, situada en el kiosko del Arenal, dió comienzo al concierto anunciado.

Estaba el paseo animadísimo. Los trabajadores, unos agrupados en torno de la música y otros paseando, daban á aquel sitio un aspecto de verdadera solemnidad.

La banda tocó varios himnos socialistas alternando con algunas piezas de concierto.

Hubo aplausos y vivas calurosos y fueron disparados muchos cohetes.

A las doce y media terminó el concierto.

* *

No habían dado las dos de la tarde cuando una inmensa muchedumbre se hallaba ya en las calles afluentes al Centro Obrero esperando á que se organizase la manifestación.

La banda de Santa Cecilia, mientras la comitiva se ponía en orden, ejecutó varios himnos socialistas, que fueron acogidos con calurosos vivas y aplausos.

Cerca de las tres, y al disparo de multitud de cohetes, partió la manifestación, formada por una enorme masa de trabajadores y por el siguiente orden:

Más de trescientos niños, cada uno

de los cuales llevaba en alto un pequeño cartel que decía: «El porvenir es nuestro.»

La bandera de la Agrupación Socialista.

La banda de Santa Cecilia ejecutando una marcha.

Una hermosa niña, hija de nuestro compañero Bastera, la cual iba á caballo, vestida de amazona, con gorro frigio y llevando en su diestra la balanza de la justicia.

Cuatro niños, con gorro frigio y blusa azul, ceñida por un vistoso cinturón de listas rojas y blancas. Iban también á caballo y llevaban unas artísticas cartelas en las que se leían distintas inscripciones alusivas á la Fiesta del Trabajo.

La gran carroza simbólica que sirvió en la manifestación del año anterior y que había sido convenientemente restaurada para utilizarla de nuevo. Sobre el globo terráqueo que en ella figuraba, iba representando á la República Social la linda hija de nuestro compañero Antonio Simón, y á los lados, en la parte inferior, cinco niños que simbolizaban las cinco partes del mundo.

La Agrupación Socialista de Begoña con bandera y banda de dulzainas.

Los estandartes ó banderas de las distintas Sociedades del Centro al frente de los individuos de los respectivos oficios.

La banda de música de Deusto.

Y muchas personas más.

Se hallaban engalanados muchos balcones del tránsito, y desde algunos de ellos se arrojó á los manifestantes gran cantidad de confetti y serpentinatas.

Recorrió la comitiva las calles de San Francisco, Bailén, Estación y Gran Vía, donde hizo una parada mientras una Comisión del Centro subía á ver al gobernador en su despacho para entregarle un escrito dirigido al señor Sagasta y concebido en los siguientes términos:

«Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros:

Los que suscriben, en nombre y representación de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya (en número de once), de los Comités nacionales de Obreros Moldeadores y Obreros en piedra y mármol de España, de la Federación local de Sociedades Obreras de Bilbao (en número de treinta y una), de las Sociedades de Obreros Mineros de Vizcaya, Secciones varias de Alonsótegui, Retuerto ó Ibaizábal, colectividades todas que representan más de 30.000 trabajado-

res, reclaman del Gobierno con motivo de la fiesta obrera de 1.º de mayo:

1.º La jornada legal de ocho horas.

2.º La abolición del impuesto de consumos.

3.º El fiel cumplimiento de la ley de accidentes del trabajo.

4.º El exacto cumplimiento de la ley en cuanto se refiere á la reglamentación del trabajo de las mujeres y de los niños, y la admisión forzosa de las delegaciones de las Juntas de Reformas Sociales para visitar las fábricas y talleres, rechazando el Gobierno la pretensión de los patronos que se niegan á admitir dichas delegaciones, según un folleto publicado por los mismos y el cual se adjunta.

5.º Revisión del censo electoral é inclusión en él de todos los residentes, conforme lo determina la ley del sufragio universal; y

6.º Todas aquellas reformas señaladas en el programa político-económico del Partido Socialista que sean posibles de llevar á cabo por el momento.

Lo que en nombre de nuestros representados ponemos en conocimiento de V. E.

Dios guarde á V. E. muchos años.

Bilbao, 1.º de mayo de 1902.—Facundo Perezagua.—Mariano Lara.—Felipe Villarreal.»

Una vez que la Comisión cumplió con su encargo, la comitiva siguió hasta llegar á la campa próxima al Cementerio Británico.

Para dar una idea de la importancia de la manifestación, y para que no se nos tache de exagerados, copiaremos los siguientes párrafos que con respecto á dicho acto publicó *El Liberal* de Bilbao:

«La manifestación resultaba imponente.

No podemos calcular el número de personas que en ella iban; pero como detalle, consignaremos que tardó en pasar por delante de nosotros veintiseis minutos la comitiva, marchando los manifestantes apiñadamente.»

* *

La extensísima campa en que la jira se celebró estuvo animadísima.

La gente joven bailó hasta última hora de la tarde al compás de la música de Santa Cecilia, y muchas familias merendaron sobre el verde césped.

EN LA ARBOLEDA

A las siete de la mañana del día 1.º el compañero Perezagua, que había sido designado para tomar parte en el mitin, fué recibido en la Reineta

por una banda de música y por los compañeros de la Agrupación con bandera desplegada.

De allí se dirigieron al Frontón, donde se celebró un importante mitin en el que hicieron uso de la palabra, entre otros, los compañeros Hernáez y Perezagua, quienes fueron muy aplaudidos.

Por la tarde se celebró en la campa del Polvorín la jira anunciada, que estuvo muy concurrida y duró hasta las nueve de la noche.

La banda de música contribuyó a amenizar el acto.

EN BEGOÑA

Se ha celebrado en esta localidad la Fiesta del Trabajo con mucho entusiasmo y grande animación.

El día 30, por la noche, se celebró la anunciada reunión, a la cual acudió infinidad de trabajadores para escuchar la voz de sus compañeros de trabajo. Es lamentable que aquí no haya locales a propósito para estos actos, viéndose obligado el público a permanecer en la calle por ser insuficiente el local de que disponemos.

Presidió Carlos López, y usaron de la palabra Gortázar, de esta localidad y Redondo, de Bilbao, designado por el Comité provincial.

El 1.º de mayo no hubo diana a la hora anunciada, por prohibirlo el alcalde; pero sí la hubo a las ocho, previa autorización, resultando animadísima y recorriendo las calles al mismo tiempo que se disparaba infinidad de cohetes.

Al disolverse en el Centro la manifestación, el compañero Gortázar desde un balcón del edificio en que aquél se halla instalado, dirigió la palabra a los obreros y les aconsejó que acudiesen al Arenal, de diez y media a doce y media para alternar con los compañeros de Bilbao en el concierto musical que éstos celebraban.

EN GALLARTA

La Fiesta del Trabajo fué solemnizada aquí en la siguiente forma:

A primera hora de la mañana, la banda de este Concejo tocó diana en diferentes puntos del pueblo, y al mismo tiempo se dispararon una infinidad de voladores.

Como estaba anunciado, a las siete y media partió la manifestación a cuya cabeza iban las banderas de la Agrupación y la de la Sociedad de Obreros Mineros de Vizcaya, llevadas ambas por dos esposas de compañeros nuestros, con dirección a Ortuella, a fin de adherirse a los compañeros de dicho punto y a los que fueron de Bilbao.

Seguidamente partió de la citada localidad con dirección al punto de partida, y, una vez aquí, se dirigió al frontón a celebrar el mitin en el cual hicieron uso de la palabra Enrique Celayo, que presidió, José Pérez, el cual representaba a la Sociedad de Mineros, Antonio Fernández y el niño Lucas Pardo, de Ortuella; un compañero de la Agrupación de San Sebastián que se encontraba en esta barria-

da accidentalmente, Felipe Carretero y el Dr. Revilla, de Bilbao.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

A la salida del frontón se hizo una colecta que produjo 60 pesetas.

Por la tarde se celebró en la campa situada frente al cementerio una jira campestre, que estuvo muy concurrida y fué amenizada por la banda de música.

Se dispararon buen número de cohetes.

Además, el día 30 se celebró una función teatral en la que se representó una pieza titulada «El 1.º de mayo» la cual fué desempeñada por varios compañeros asociados y no asociados.

La función que produjo la cantidad de 22 pesetas, se repitió la noche del 1.º de mayo, obteniéndose 71,40 pesetas para contribuir a sufragar los gastos de los festejos del día.

Entre los comerciantes de esta localidad se abrió, en favor de la fiesta, una suscripción que produjo 64,55 pesetas.

En todos los actos reinó el orden más perfecto.

NOTAS SEMANALES

¡Vaya! ¿A que no aciertan ustedes cuánto hemos gastado los compañeros de Bilbao en farolillos, percalinas y música?...

Pero vale más que no se devanen los sesos, porque no van ustedes a acertar ni por asomo.

¡Hemos gastado la respetable y aun venerable suma de *veintiocho mil pesetas!*

¿Que no? Veán ustedes lo que dice el republicano don Cristóbal Litrán en un artículo que publica el diario de Blasco Ibáñez:

Veintiocho mil pesetas, según *El Liberal* de Barcelona, tienen recaudadas ó esperan recaudar los compañeros de Bilbao para dicho objeto.

Y las emplearán en percalina, farolillos y música...

Como si no hubiese obreros hambrientos, como si en las cárceles no gimiera ningún paria; como si para combatir al capital no fuera más práctico emplear ese dinero en la creación de Cajas de resistencia, en el sostenimiento de las Cooperativas, en cartuchos... como en Irlanda, ó siquiera en libros para enseñar a leer al pueblo.

Yo no sé si *El Liberal* de Barcelona habrá dado la noticia a que se refiere don Cristóbal; pero antójase me que este señor ha metido—dicho sea sin pretender ofenderle—los dos remos inferiores.

Porque no creo que *El Liberal* de Barcelona esté tan mal informado que vaya a confundir los gastos que han hecho los liberales y los amigos políticos del señor Litrán para celebrar la fiesta del 2 de mayo, con los gastos que hemos hecho los compañeros de Bilbao para celebrar la fiesta obrera.

De todos modos, hay una lección para los liberales y republicanos bilbaínos en el artículo del señor Litrán.

Las 32.649,70 pesetas—no las 28.000—que han sido recaudadas para la fiesta del 2 de mayo, podían haber sido empleadas por los liberales y republicanos de Bilbao en socorrer a los obreros sin pan, ó siquiera en libros para enseñar al pueblo.

Veán ustedes cómo el republicano don Cristóbal Litrán viene, sin que-

rerlo, a dar un palo a sus correligionarios.

**

¡Otra metedura, otra!

En la gentil Granada crearon algunos caballeros, para andar por casa, un partido socialista obrero cuyo fin principal es contribuir a traer primeramente la República, «base sobre la cual se levantará la *organización nueva*».

Pues bien: estos *socialistas*, que parece que acaban de caerse de un nido, han dirigido a las Agrupaciones Socialistas de España una circular en la que les ofrecen remolque—¡gracias, señor elefante!—para emancipar al Socialismo español del estigma infamante que sobre él pesa, y en la que les dicen que quieren hacer «un partido socialista nuevo, sin santones ni caciques, sin criterios dogmáticos ni cajas de San Pedro».

Y el grupo anarquista «Huelga general», de Valencia, que está a la que salta, como todos los de la cuerda, ha recogido frutivamente la expresada circular y la ha publicado en hoja suelta con unos comentarios deliciosos en los que hace notar que los socialistas del partido nuevo son miembros de nuestra familia.

¡Qué han de ser!... Serán *primos*, pero no nuestros.

¡Esos son otros López!

**

Un tren que marchaba a Londres cargado de peregrinos, descarriló y resultaron nueve muertos y once heridos.

¡Caracoles con las bromas que Dios gasta con sus hijos! Si el tren llega a ser de herejes, ¡ni uno solo queda vivo!

**

El exceso de original me obliga a retirar varias notas semanales, un artículo, una carta de Ortuella y... hasta la reseña de la sesión del Ayuntamiento en lo que se refiere al despacho ordinario, porque de la cuestión a que dió origen la acusación hecha a Carretero se trata en artículo aparte.

¡Lástima que los periódicos no sean elásticos!

UNA TRAMA

Vamos a hablar de la acusación lanzada contra nuestro correligionario Carretero en sesión pública de la Corporación municipal, y no hemos de dar gran extensión a nuestras palabras. Los diarios locales han dado larga y fiel cuenta de las peripecias habidas en el asunto; el Ayuntamiento ha tomado un acuerdo que honra a nuestro correligionario, y casi huelga aquí todo cuanto nosotros digamos en esta ocasión para defender la conducta del acusado.

Los señores Fatrás y Echevarría (don Julián), queriendo, sin duda, inutilizar moralmente al compañero Carretero y echar de paso un borrón sobre la limpia historia de nuestro partido, sostuvieron, en la sesión celebrada por el Ayuntamiento el miércoles de la semana pasada, que aquel correligionario nuestro había cedido a la influencia de un caballero de esta villa para inclinarse a favor de un pretendiente al puesto de arquitecto jefe municipal, y que lo había hecho obligado por la presión de un pagaré. Hablaron por referencia, con nebulosidades, valiéndose del socorrido «se dice», y citaron detalles que no podían comprobar.

No negó Carretero la existencia del pagaré, ni tenía por qué negarla,

puesto que a negocios mercantiles se dedica.

Como la acusación era grave, la minoría socialista apremió a los señores Fatrás y Echevarría para que justificasen su acusación, y ambos prometieron llevar pruebas a la sesión que se había de celebrar el miércoles siguiente. La promesa fué en vano. No pudieron ni uno ni otro comprobar la veracidad de sus aserciones.

¿Y cómo comprobarla? ¿Es que un individuo de la minoría socialista del Ayuntamiento puede proceder por sí mismo, sin contar con los demás compañeros, en las cuestiones municipales que requieran estudio y ofrezcan duda? ¿Es que el compañero Carretero, ni ningún concejal socialista, puede tener influencia para supeditar a su voluntad la voluntad de sus inmediatos compañeros de Municipio? De ninguna manera.

Dióse el caso de que el compañero Carretero, en vista de que sus acusadores no presentaban pruebas, dió a leer al secretario de la Corporación, previa la venia del presidente, una carta firmada por don Antonio Allende (el caballero del pagaré a quien antes se hace referencia), en la cual carta se mantiene bajo palabra de honor:

Que es cierto que el señor Allende ha garantizado con su firma un pagaré de 2.500 pesetas al señor Carretero.

Que es cierto que recomendó a este señor el arquitecto señor Ibarreche, siempre que fuera compatible con la justicia.

Que no ha ejercido presión ninguna sobre el señor Carretero, pues el que tal hace valiéndose de que tiene firmada una garantía, ni es honrado ni decente, sino un canalla.

Y que únicamente le recomendó el asunto, porque lo creía de justicia.

Nuestros compañeros los concejales socialistas no podían dejar impune el agravio inferido al compañero Carretero, y pidieron al Ayuntamiento, que ya había reconocido la buena fe de nuestro amigo, un voto de censura para las señores Fatrás y Echevarría.

Y el voto fué acordado por *dieciocho* contra *cinco*.

¿Qué menos podían merecer los dos calumniadores?

PROTESTA

El Comité de la Agrupación Socialista de Bilbao ha acordado publicar la siguiente protesta:

«No cumpliría su deber este Comité, que a nadie cede en fiel guardador de los intereses que le están encomendados, si dejase pasar en silencio y sin consignar su más enérgica protesta contra extralimitaciones del pensamiento y entusiasmos no contenidos por la más exquisita prudencia, consignados en el discurso del presidente de la Sociedad «El Sitio» con motivo de la conmemoración de la fecha de la liberación de Bilbao. Extralimitaciones de pensamiento é imprudencias de expresión que no tienen siquiera la disculpa de haber sido cometidas en el calor de la improvisación, porque a nadie se le oculta que estos discursos, escritos ó no por el que ha de pronunciarlos, que de todo hay, han sido pensados antes fríamente, y a veces, las más de ellas, añadiendo ó expurgados de todas aquellas ideas que conviene ó no decir en el momento que han de ser pronunciados.

No merecía ciertamente la fecha que se conmemoraba que se aprovecharan de ella sus partidarios entu-

siestas para producir efectos provocativos en ciertos partidos, ni era el partido liberal el elegido para dirigir reproches de ninguna clase al Partido Socialista, harto de demostrar á todos los demás partidos la corrección con que procede en todas las ocasiones. Y en la ocasión presente merecía esta injusticia del partido liberal menos que en ninguna otra, cuando es recientísima la celebración de una manifestación grandiosa en la que reinó la más exquisita prudencia y la más atildada corrección, sin que nadie cometiese excesos de ninguna clase que ocasionasen perturbación en la manera de ser pacífica de la población.

No pueden decir otro tanto los organizadores de la procesión cívico-religiosa celebrada con motivo de la conmemoración del sitio de Bilbao, pues los hechos ocurridos, que lamentamos como nadie, acusan desde luego de improvisos á los que, y principalmente al señor Ugarte, presidente del «Sitio», han demostrado falta de tacto y circunspección bastante para evitar sucesos censurabilísimos por todos conceptos.

Y no son sólo faltas de esta naturaleza las imputables al presidente de la Sociedad «El Sitio» y originarias de hechos reprobables y que no deseamos ver repetidos. Al señor Ugarte se le subió á la cabeza el liberalismo que en estos días tanto le preocupaba, y olvidando las consideraciones debidas al adversario leal, la cortesía que se impone á toda persona que estima en algo los fueros de su conciencia y la prudencia á que le obligaba el empeño en que estaba ocupado en aquellos momentos, inculpa y ofende al Partido Socialista en un sitio y en una ocasión en que sabía no existía allí ninguna representación de este partido que pudiera contestarle como se merecía.

No ha de dejar pasar la ocasión este Comité de contestar cumplidamente á lo dicho por el señor Ugarte, y si no lo hace con la debida extensión no ha de ser por culpa suya. Le basta por ahora consignar que no puede ningún partido, ni ninguna personalidad, y menos la del señor Ugarte, tachar de enemigo de la libertad al Partido Socialista, porque quien tal hiciera, y no es cosa rara el hecho, daría muestra de desconocer en absoluto nuestras ideas y nuestros procedimientos, que á nadie constriñen en el uso de la más absoluta y omnímoda libertad.

Y menos puede ni debe el señor Ugarte arrojar sobre este partido las sombras que oscurecen y anulan la inteligencia humana y que apartan al hombre del comercio de las ideas con sus hermanos, como lo hace en su discurso del Campo-santo, porque al obrar así provoca con sus intemperancias á un partido que se vanagloria de la corrección y justicia con que procede, y porque además nadie ha concedido al señor Ugarte, ni seguramente se la concederán en lo sucesivo, la autoridad que no tiene para repudiar con el dictado que acompaña á todos los hechos producto de la locura, ideas levantadas de humanidad y justicia que el señor Ugarte no puede alcanzar á comprender ni tiene de ellas conocimiento bastante para juzgarlas. Cuando estudie el señor Ugarte lo que le falta, cuando conozca lo que no sabe, entonces le daremos la beligerancia á que hoy no tiene derecho. Así y todo, si cree saber lo que necesita para ello, nosotros le retamos á una discusión pública en que sus ideas y las nuestras alcancen el debido esclarecimiento.

Y mientras llega este caso, nosotros le invitamos á que rectifique concep-

tos que estimamos ofensivos, pues de no hacerlo así creemos que se valió del puesto que ocupa para lanzar provocaciones peligrosas sobre un partido que no ha pensado hasta ahora en rectificar la conducta de prudencia y corrección que le caracteriza. — *El Comité.*

DELEGADOS

Los nombrados hasta la fecha por las Sociedades de Bilbao para que las representen en el VII Congreso que la Unión General de Trabajadores celebrará en Madrid, y cuyas tareas darán principio el 14 del corriente, son los que á continuación se expresan.

Por la Sociedad de Ebanistas y Tapiceros, Federico del Río.

Por las de Marmolistas, Mamposteros y Canteros, Hipólito Villanueva.

Por las de Cargadores del Muelle, Toneleros y Pintores, Severo Gurruchaga.

Por las de Boteros y Carpinteros, Gerardo Arana.

Por la de Albañiles, Juan Redondo.

Por la de Moldeadores, Fermín Zugazagoitia.

Por la de Cerrajeros y Balconeros, Benito Cuesta.

Por la de Cordeleros, Jesús Ceballos.

Por la de Forjadores y Martilladores, Emeterio Vitórica.

Por la de Hojalateros, Ildefonso Cuesta.

Por la de Panaderos, Esteban Samamendi.

Por la de Peones, Higinio Rosendo.

Por la de Sastres, Felipe Villareal.

Por la de Zapateros, Claudio Cerezo.

Por la de Mecánicos, Ventura Castillo.

Por las de Modelistas, Constructores de camas y Cilindros, Rufino Laiseca.

Las restantes secciones de que se compone la Federación local han delegado en compañeros de otras localidades, excepto algunas que tratan de hacerlo directamente en las asambleas que celebrarán con dicho objeto antes de la fecha señalada para el Congreso.

PROBLEMA ECONÓMICO

—«Son atroces en sus peticiones estos obreros.

Dicen que no ganan lo suficiente para sus necesidades, y cuando llega el 1.º de mayo tienen en él pretexto para holgar.

Y no es flojo lo que piden: menos horas de jornada y mayor salario.

En seguida se fijan ellos en que las colonias se perdieron y en que los almacenes se hallan abarrotados de géneros sin salida.

Algunos miles de duros más harían falta para igualar los beneficios de este año con los obtenidos en los años anteriores.

Nada, nada; fuera contemplaciones.

Aquí no queda otro medio para competir en el mercado que producir barato. Y para esto, lo único que se necesita, pese á quien pese, es rebajar los salarios y aumentar las horas de trabajo.

Ya lo he dicho: pueden ustedes manifestar á sus compañeros que el Consejo de Administración de la fábrica ha tomado el acuerdo que acaban us-

tedes de oír; y el que no esté contento, que se marche.»

Así se explicaba el gerente don Sisebuto ante una Comisión de obreros que había hecho peticiones para mejorar su situación en una de las crisis por que atravesaba la comarca.

Y uno de los obreros presentes, que no se mordía la lengua, le contestó:

—«Si ustedes, los fabricantes, pierden; mejor dicho, si no obtienen los beneficios que en anteriores épocas se obtenían, no culpen de ello á los obreros; sólo ustedes, los capitalistas, son culpables.

Los capitalistas españoles no saben resolver los problemas económicos más que rebajando los jornales é imponiendo el hambre á los productores de toda la riqueza.

Ni por un momento se les ocurre perfeccionar los medios de producir.

Aquí, en España, teniendo en casa el mineral, sólo producimos lingote.

Norte-América nos compra el mineral y nos vende la escoria al precio que ustedes fabrican el hierro, y con esta escoria, en forma de adoquines, encachamos nuestras principales calles, mientras los hierros de aquel país compiten ventajosamente con los de la producción nacional.

Los extranjeros nos venden el bacalao y nos llevan la carne de cebón.

De la industria textil no hay que decir.

Ahí está la industria catalana, que en este ramo ha perfeccionado muy poco el modo de producir, teniendo aceptación preferente los géneros ingleses.

Ante la importación extranjera que invade nuestros mercados, sólo se les ocurre á ustedes apelar á los derechos prohibitivos, fortificar de aduanas las fronteras.

Y menos mal si á esto viniera unida la creación del mercado nacional aumentando los salarios y disminuyendo la jornada para que todos trabajaran y pudieran consumir.

Urge, pues, modificar el sistema.

A salarios altos, mayor consumo; y á mayor consumo, mayor producción.

¿Quiere la burguesía española producir mucho?

Pues tiene por hoy un solo remedio.

Crear el mercado nacional.»

M.

Bilbao y abril de 1902.

SONABA...

En suntuosa alcoba y muelle lecho descansa el viejo aristócrata señor de los Cien Millones.

Duerme sin que sus oídos hiera el más leve rumor de la estruendosa y lejana fábrica donde el *pobre Juan*, héroe del trabajo, lleva nuevos sumandos al total de riqueza que su señor posee, mientras para sí guarda el triste rescoldo de su vejez prematura.

*

*

No duerme solo.

A su lado reposa una muchacha á quien favoreció con adorables encantos la gran *mater natura*, una hermosa que pasó de honrada hambrienta á Venus regalada por el pasajero capricho del desventurado viejo, abundoso de oro, que, gracias á los nervudos brazos de su *pobre Juan*, logró poseer la deliciosa criatura á quien mancha con su asqueroso aliento, evacuación vaporosa de su inmundo pasado.

*

*

Es Nina, la preciosa Nina, producto del *pobre Juan*, que clamaba al cielo venganza justiciera contra su ingrato

señor; del *pobre Juan*, que esconde sus bronceadas y húmedas mejillas, ahogando sus sollozos para que no denuncien su dolor y le hagan incurrir en el desagrado de quien *generosamente le da el pan de cada día*.

Mas—¡ay!—el *pobre Juan*, en el paroxismo de su dolor, dejó al fin que su pensamiento se encerrase en el recinto estrecho y tenebroso de la ofuscación.

Desorientado y sin el apoyo de un raciocinio sano, sustituyendo en su mano el ligero puñal por el pesado martillo, siguió á su febril cerebro en busca de sangre que lavara su mancillada honra, hasta que encontrar pudo la carne que envolvía la miserable conciencia de su *amo*. Descargó un terrible golpe y después otro... y, ya vengado, contemplaba ebrio la derramada *sangre azul*.

**

¡Sueño, sueño nada más del viejo millonario! Y al despertar de tan horrible pesadilla, encendiéronse sus ojos, posó sobre los finos labios de la hermosa los suyos acartonados, libó en ellos el néctar de su aliento, continuó apurando la copa del placer, y no se acordó entonces del *pobre Juan*, que sólo aparece de cuando en cuando en sus sueños bajo la figura del vengador.

MIGUEL GONZÁLEZ CUADRA.

Quitad el interés de la tierra y habréis suprimido la guerra.

MORELLI.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

Se ha constituido en esta villa un grupo que se encargará de la recaudación de cantidades destinadas á la adquisición de acciones de EL SOCIALISTA diario.

Los recaudadores nombrados al efecto son Aquilino Iglesias, Antonio Palos, Lorenzo Mozo y Bernardo Vega (tesorero), á quienes pueden entregarse cantidades todas las noches con el expresado fin en el Centro Obrero.

Los obreros confiteros están realizando trabajos para organizarse en Sociedad de resistencia.

Falta hacía que estos compañeros, explotados como los que más, se sumasen con los obreros organizados.

En junta general extraordinaria celebrada por la Sociedad Tipográfica fué nombrado delegado al Congreso de la Federación el compañero Facundo Crespo.

La Sociedad de Obreros Peones y la de Cordeleros, unidos, celebraron el día 30 de abril una velada en el Centro Obrero, al primera de propaganda societaria, y la segunda para inaugurar su estandarte.

El acto estuvo muy animado.

En la fábrica de clavos del señor Echevarría se han declarado en huelga 25 ó 30 obreros.

Dicémosos que el encargado Gregorio Palacio, hombre sin condiciones para el cargo que desempeñaba, trató en mala forma á uno de los obreros, y, como éste le dijera que le tratara mejor, le despidió del trabajo.

En vista de esto abandonaron sus tareas los demás compañeros.

Ayer comenzó á verse en juicio oral y público la causa seguida contra Martín Sáenz Lasanta (a) *Cadenas* por homicidio perpetrado en la persona de nuestro inolvidable correligionario Sotero Ayuso.

El defensor privado es el señor Aránsolo.

La Sociedad de Canteros de Bilbao ha expulsado al individuo José Zubizarreta

por haber faltado á los acuerdos tomados por dicha Sociedad con respecto á la fiesta del 1.º de mayo.

Se suplica á la prensa obrera la reproducción de esta noticia.

La Sociedad de Marineros, Fogoneros y Similares ha renovado su Junta Directiva en la siguiente forma:

Hipólito Villanueva, presidente; Dionisio Martínez de Aguirre, secretario-contador; A. Arguinchona, tesorero; Matías de San José, F. Afibarro y V. R. Agüero, vocales.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan á cuantos luchan por el mejoramiento de la clase obrera.

La correspondencia á nombre del secretario, Plazuela de los Tres Pilares, 39 (Centro Obrero).

La Sociedad de Obreros Peluqueros-Barberos ha conseguido reglamentar las horas de trabajo en todas las barberías de esta villa, no sin antes haber tenido que sostener huelga parcial que ha durado quince días, con las casas de Salerni, Iribarren y Castor Gutiérrez, los cuales al personarse en ellas una comisión nombrada al efecto por la Federación local de Sociedades Obreras, accedieron á lo que la Sociedad solicitaba, que era la siguiente reglamentación de horas, impuesta ya en todas las barberías desde el 19 de Abril:

Casas conceptuadas de primera:

Horas de abrir.—Desde 1.º de octubre al 31 de marzo, á las siete y media de la mañana, y del 1.º de Abril al 30 de septiembre á las siete de la misma.

Horas de cerrar.—Desde 1.º de octubre al 31 de marzo á las ocho de la noche á excepción de las vísperas de fiesta, que se cerrará á las diez y de los días festivos que será á las dos de la tarde y desde 1.º de Abril al 30 de septiembre á las nueve de la noche, á excepción también de las vísperas de fiesta y días festivos que serán las mismas horas que en los meses de octubre á marzo.

Casas no conceptuadas de primera:

Horas de abrir.—Desde 1.º de octubre al 31 de marzo; días laborables, siete y media de la mañana; días festivos, siete de la misma, y desde el 1.º de abril al 30 de septiembre, siete de la mañana los días laborables y seis de la misma los festivos.

Horas de cerrar.—Desde el 1.º de octubre al 31 de marzo, á las ocho de la noche, los días laborables á excepción de las vísperas de fiesta que será á las once de la noche; los días festivos á las tres de la tarde; y del 1.º de abril al 30 de septiembre á las nueve de la noche los días laborables, once de la noche las vísperas de fiesta y tres de la tarde los días festivos.

Hay que tener en cuenta, para conocer el valor de lo que la Sociedad ha conseguido, que antes se cerraban y abrían los establecimientos á capricho del patrono, habiendo barbería que se abría á las cinco y media de la mañana y no se cerraba hasta las once de la noche, llegando la jornada las vísperas de fiesta hasta las dos de la madrugada.

Sestao

En asamblea general ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista fueron aprobadas las cuentas del último trimestre y la gestión del Comité, y se acordó pedir al Ayuntamiento la jornada máxima de ocho horas y el salario mínimo de tres pesetas para los obreros municipales.

San Sebastián

La Sociedad del Arte de Imprimir, que obtuvo hace poco tiempo un aumento de salarios para los obreros de la imprenta de *El Correo de Guipúzcoa*, ha conseguido más recientemente la misma mejora en las imprentas de *La Voz de Guipúzcoa* y *La Constancia*.

Reciba nuestra enhorabuena.

La Sociedad de Marmolistas y Pulidores ha trasladado su residencia al Centro Obrero, Puerto, 7, principal, adonde deberá dirigirse la correspondencia á nombre del secretario José Cruz Olaizola.

Pamplona

Se hallan en huelga los ebanistas y tapiceros de la casa de don Anselmo Argonz.

Creemos innecesario recomendar que ningún obrero de los expresados oficios vaya á traicionar á aquellos compañeros.

Palencia

La Sociedad obrera «La Unión», de Baruelo, ha concedido una amplia amnistía á los individuos que dejaron de ser socios por falta de pago y por otras causas.

Con tal motivo ha tenido sesenta altas en poco tiempo.

Oviedo

Nuestros correligionarios Suárez y Vigil cumpliendo un acuerdo de la Agrupación Socialista, han presentado al Ayuntamiento una proposición en la que se pide el establecimiento de la jornada máxima de ocho horas y del salario mínimo de tres pesetas para los obreros municipales, la creación de un servicio médico y farmacéutico gratuito, el establecimiento de retiros ó pensiones para la vejez y para los que se inutilicen en el servicio del Ayuntamiento, la contratación de un empréstito de 500.000 pesetas para atender á la construcción de viviendas destinadas á los obreros, y otras varias ventajas para la clase trabajadora.

A la proposición se han adherido dos concejales ajenos á nuestro partido, y se espera que se adhieran otros varios.

Málaga

Se ha constituido en Almáchar una Sociedad de resistencia con carácter político. La correspondencia para la nueva Sociedad deberá enviarse á nombre de José Pérez Santana, calle del Postigo, núm. 1.

Los obreros de Chilchez, organizados hace poco más de dos meses, han obtenido,

después de dos semanas de lucha, un aumento de 25 céntimos en los salarios que venían percibiendo en los trabajos agrícolas de los opulentos propietarios señores Valls.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Bilbao

Esta Agrupación celebrará mañana domingo, á las tres y media de la tarde, asamblea ordinaria para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas anteriores.
- 2.º Comunicaciones.
- 3.º Cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Gestión del Comité.
- 6.º Id. de los Concejales.
- 7.º Elección de secretario del interior Comité Provincial.
- 8.º Proposiciones generales.

Lo que se pone en conocimiento de los afiliados suplicándoles puntual asistencia.

Agrupación Socialista de La Arboleda

Esta Agrupación convoca á sus afiliados para hoy sábado, á las ocho de la noche, con el fin de tratar de hacer nueva bandera y de otros asuntos de sumo interés para la buena marcha de la Agrupación.

Se suplica la más puntual asistencia.

Agrupación de Las Carreras

Esta Agrupación celebrará Asamblea general ordinaria el día 10 del corriente á las ocho de la noche, en su domicilio social, calle de Pucheta, núm. 7, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior y las celebradas por el Comité.
- 2.º Comunicaciones.
- 3.º Cuentas del trimestre.
- 4.º Nomenclamiento de cargos vacantes en el Comité.
- 5.º Movimiento de afiliados.
- 6.º Conducta de un compañero.
- 7.º Proposiciones generales.

Se suplica la más puntual asistencia á todos los afiliados.

PUBLICACIONES

Las chicas del amigo Lefèvre.—Así se titula el nuevo volumen publicado por la casa editorial de D. Francisco Sempere, que ha incluido en su popular biblioteca la firma del malogrado novelista Paul Alexis, discípulo de Zola y uno de sus amigos predilectos.

En *Las chicas del amigo Lefèvre*, libro de encantadora sencillez, no hay problemas áridos para el lector, pero existen páginas que no sólo deleitan por su belleza literaria, sino que son verdaderos estudios sociales como el final de una *cocotte*

á quien sorprende la muerte brindando con ageno; la pintura de una ciudad vetusta y burguesa, conmovida por una calaverada juvenil, y una historia conyugal llena de odios y miserias, en la que el novelista compite con los escritores más sagaces y observadores.

El libro de Paul Alexis ha sido traducido por el conocido escritor D. R. del Valle Inclán.

Como todos los volúmenes de la casa Sempere, se vende á peseta en las librerías y kioscos.

La importante casa editorial de los señores Henrich y Compañía en Comandita, de Barcelona, ha comenzado á publicar la «Biblioteca de novelistas del siglo XX».

El primer volumen lo constituye la novela del eminente escritor Miguel de Unamuno, *Amor y Pedagogía*, obra primorosa y genial, escrita con donosura y desenfado, y de la cual prometemos ocuparnos con la debida extensión.

El calor y sus aplicaciones industriales, por Camilo Flamaron.—Un folleto de 16 páginas.—Véndese al precio de 25 céntimos.—Biblioteca de «La Irradiación», Fuencarral, 5, entresuelo, Madrid.

CORRESPONDENCIA

Bermeo.—F. S. M.—Recibí 1 p. hasta fin abril.

Gallarta.—G. L.—Recibí 6 pesetas de paquetes.

La Arboleda.—M. L.—Recibí 9 pesetas para paquetes.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 7,90 pesetas de M. L. de La Arboleda; 1 id. de la suscripción de C. Hernández, de Baracaldo; 1 id. para que mandéis una suscripción á Francisco Prieto, á Néstal de la Vega (León); 4 números de la Sociedad de Forjadores de ésta; 1 id. de la de Cargadores del Muelle de ésta, y 4 pesetas de los obreros mineros de Vizcaya.

Nístal de la Vega.—Recibí 1 peseta hasta fin abril.

Baracaldo.—C. F.—Recibí 1 peseta para su suscripción.

Barcelona.—LA GUERRA.—Dad por recibidas 3,60 pesetas de M. López, de La Arboleda.

Oviedo.—LA AURORA.—Dad por recibidas 1,50 pesetas de M. López, de La Arboleda.

Gallarta.—Sociedad de Mineros.—Recibí 4 pesetas hasta fin de mayo.

Santaña.—S. G.—Recibí 4 pesetas hasta fin de marzo de 1903.

Placencia.—L. S.—Recibí 1 peseta hasta fin marzo.

Sestao.—P. M.—Recibí 1 peseta hasta fin abril.

Oviedo.—LA AURORA.—Dad por recibidas 4,50 pesetas de Beni, de ésta.

TIPOGRAFICA POPULAR. F del Campo, 16.—T

den en ulterior trámite á la regresión, á la anulación de la célula cerebral, verdadera «anima mater» de nuestras determinaciones volitivas, intelectivas é ideativas.

La lista de las variedades de locuras determinadas sola y exclusivamente por la influencia del alcohol es grande y no he de detenerme en analizarlas clínicamente una por una, porque abusando de vuestra complacencia haría interminable esta disertación. Únicamente me ocuparé de la manera como se desarrolla una de estas variedades y del carácter general presentado por estas alteraciones cerebrales.

A principios del siglo pasado, cuando el gran Napoleón, bajo los pliegues de la bandera democrática, pretendía sujetar á su voluntad á todas las naciones europeas para convertirlas en feudatarias de sus parientes y amigos, comenzaron á importarse á las playas de Inglaterra fuertes contrabandos de bebidas alcohólicas y poco después un médico de aquellas poblaciones marítimas comprobaba en sus clientes una enfermedad rara con fiebre, temblor, alucinaciones y delirio. Tal enfermedad la llamó delirio tremens, sin relacionarla con el uso del alcohol; pero más tarde se comprobó por otros médicos que esa extraña y en ocasiones mortal enfermedad solo se desarrollaba en los individuos que habían abusado de las bebidas alcohólicas.

¿Y sabéis lo que es el delirio tremens? Pues es el seguro que amenaza constantemente la existencia del alcoholizado; es la complicación mortal que ha de sobrevenir forzosamente y aun contra las previsiones de la ciencia en sus enfermedades, accidentes, lesiones y contratiempos.

El individuo saturado por los vapores del alcohol, de un

modo constante y duradero, acaba por colocarse en iguales condiciones que una bomba cargada de dinamita, que mientras no sufre percusión no hay contratiempo; pero en cuanto el choque azota su espoleta viene la explosión y con ella la destrucción, la muerte. Así el individuo sobrecargado de alcohol, continúa impasible su existencia, degradándose cada vez más, perdiendo su habilidad manual y avanzando lenta é irremisiblemente hacia esa morada tan horrenda, hacia ese cementerio de los vivos que llamamos miseria, donde de tarde en tarde suelen penetrar contadas almas nobles y altruistas á impulsos de la caridad, y de la cual huye el pariente, el amigo y el deudo, porque á todos ellos les horripila su soledad y les hace olvidar los favores recibidos y hasta los mandatos de su conciencia.

Si durante este luctuoso camino y antes de llegar á la estación de término, á la miseria, le sobreviene al alcoholizado un accidente, una herida, una enfermedad ó una impresión moral fuerte, entonces es cuando sobreviene la obligada y forzosa complicación mortal, el delirio tremens.

Preguntadle á un ilustre cirujano aquí presente (el doctor Carrasco) qué es el delirio tremens en los operados y os contestará que la complicación más grave y temida. Yo recuerdo que cuando estudiaba medicina en Madrid, uno de los maestros que tenía en cirugía al operar á un enfermo habituado al abuso de los alcoholes, nos solía decir: Señores, no respondo de esta operación por tratarse de un alcoholizado. Y efectivamente, practicada la operación de un modo magistral y perfecto, todo parecía marchar bien en los primeros momentos; pero al segundo ó tercer día so-

brevenía la fiebre, el delirio, el temblor, en una palabra el delirio tremens y con él la muerte del operado.

Recuerdo un caso de mi práctica que me impresionó vivamente y que por su elocuencia nada dudosa os puede ser altamente instructivo. Un mozo de un almacén de ultramarinos dió un mal paso, llevando en sus hombros un saco de garbanzos, torcinédoles el pie y dislocándosele. Ante todo debo hacer patente que esta dislocación fué ocasionada por el alcohol, porque este obrero tenía la anti-higiénica costumbre de desayunarse con un vaso de aguardiente, y sus tegidos estaban debilitados y por lo tanto sus ligamentos de la articulación del pie no pudieron oponer la resistencia que hubieran tenido en un individuo sano ante el mal paso. Inmediatamente se le redujo la luxación, se le colocó un vendaje apropiado y todo indicaba que la lesión no sufriría complicación, hasta el día subsiguiente en que sobrevino la fiebre, el temblor, las alucinaciones; esto es, el delirio tremens y con él la muerte, acaecida tres días después del accidente.

Podría citaros más casos para demostraros lo terrible que es para un individuo tener siempre pendiente de su existencia la amenaza mortal del delirio tremens, que no se determina nunca en el que es sobrio en la bebida; pero solo el referido os hará comprender lo funesto para nuestra vida del abuso de los alcoholes.

También he de haceros conocer lo horribles que son las locuras producidas por el alcohol. El loco alcoholizado se encuentra constantemente asediado por alucinaciones terróricas. Os explicaré brevemente lo que significa la alucinación. Vosotros me oís en este momento y percibís por